

**ALFRED REBOUX**  
Propriétaire-Gérant

## ABONNEMENTS:

Roubaix-Tourcoing:	Trois mois . . . . .	13.50
>	Six mois . . . . .	26.00
>	Un an . . . . .	50.00

Nord, Pas-de-Calais, Somme, Aisne,  
trois mois . . . . . 15 fr.  
La France et l'Étranger, les frais de poste  
en sus.  
Le prix des Abonnements est payable  
d'avance. — Tout abonnement continué,  
jusqu'à réception d'avis contraire.

## BOURSES DES PARTIES

27 OCTOBRE

3 0/0. . . . .	65 90
4 1/2. . . . .	95 00
Emprunts (5 0/0). . . . .	105 00
28 OCTOBRE	
(Service gouvernemental)	
3 0/0. . . . .	65 80
4 1/2. . . . .	95 00
Emprunts (5 0/0). . . . .	104 95
(Service particulier du Journal de Roubaix).	
Actions Banque de France	1855 00
— Société générale	571 00
— Crédit foncier de	
France	914 00
— Chemins autrichiens	621 00
— Lyon	975 00
— Est	586 00
— Ouest	608 00
— Nord	1177 00
— Midi	700 00
— Suez	720 00
6 0/0 Péruvien	56 1/8
Actions Banque ottomane	
(ancienne)	481 00
— Banque ottomane	
(nouvelle)	000 00
Londres: court	25 22
Credit Méditerranée	178 00
Turc	26 95

## DEPÊCHES COMMERCIALES

(Service particulier du Journal de Roubaix).

New-York, 28 octobre

Change sur Londres 4.79; change

sur Paris, 5.22 1/2

Valeur de l'or 116

Café good fair, (la livre) 20

Café good Cargo, (la livre) 20 1/2

Marché calme.

Dépêches de MM. Schlagdenhauffen et C<sup>o</sup> représentés à Roubaix par M. Bultea-Dessabat.

Havre, 28 octobre.

Cotons : Ventes 1.600 b. dont 1.500 Brésil. Marché calme, inchangé.

Liverpool, 28 octobre

Cotons : Ventes 12,000 b. Marché soutenu.

New-York, 28 octobre.

Cotons : 14 3/8.

Recettes des 5 jours 115,000 b.

Dépêches affichées à la Bourse de Roubaix.

Liverpool, 28 octobre

Cotons : Ventes 12,000 b. Marché soutenu. Amérique octobre, novembre 6 3/4, novembre-décembre 13 16, décembre janvier 7.

Havre, 28 octobre.

Cotons : Ventes 1,800 b., principalement Sénégal, Louisiane 83, novembre 81,50, janvier mars 83.

New-York, 28 octobre.

Cotons : 115.

ROUBAIX 28 OCTOBRE 1875.

## Bulletin du jour

Les journaux apprennent diversement certains faits qui viennent de se passer à Dijon. Nous n'avons pas encore de renseignements particuliers sur ces faits, mais, d'après les journaux de la localité, voici ce qui se serait passé. Quelques habitants de Dijon, voulant perpétuer le souvenir de la défense de cette ville contre les Allemands, avaient conçu l'idée d'ériger un monument commémoratif sur la place du Poin. Avant d'élever le monument, on devait soumettre le projet à l'approbation du gouvernement ; c'est la loi. Un projet fut donc présenté et approuvé ; il représentait la ville de Dijon

**JOURNAL DE ROUBAIX**

MONITEUR POLITIQUE, INDUSTRIEL &amp; COMMERCIAL DU NORD

Le JOURNAL DE ROUBAIX est désigné pour la publication des ANNONCES LÉGALES et JUDICIAIRES

dans l'attitude d'une douleur fièvre et résignée : c'était l'emblème de la cité portant le deuil de ses enfants après une défaite qui ne fut pas sans gloire. Mais, nous apprend la Côte-d'Or, le conseil municipal, s'inspirant d'autres pensées ou plutôt d'autres passions, changea la statue et le statuaire. Il s'adressa à M. Cabet, dont le ciseau excelle à évoquer dans le marbre et dans la pierre les plus effroyables personnifications de nos discordes civiles. L'artiste répondit aux espérances du conseil municipal. « La statue élevée sur la place au Poin, affirme la Côte-d'Or, est une Marianne coiffée du bonnet phrygien, une Marianne dont la pose et le geste personnifient les instincts les plus sauvages et les plus sanguinaires de la démagogie. L'artiste choisit son type parmi les plus effrevescences dont le règne de la Terreur nous ait laissé le souvenir. En comparaison de cette attitude, le bonnet phrygien n'est presque plus qu'un accessoire inaperçu. »

En présence des réclamations nombreuses qui se sont produites, l'autorité militaire fit procéder hier à la descente de la statue. Les trois généraux commandant les troupes de la garnison de Dijon, des détachements de gendarmerie, de chasseurs à cheval et de dragons assistaient à cette opération. La municipalité a fait afficher une proclamation invitant la population au calme. Malheureusement, cette proclamation est conçue dans de tels termes qu'elle semble avoir produit un assez mauvais effet. Des groupes de radicaux menaçaient la statue de Saint-Bernard, œuvre de Jouffroy, et qui fut déjà, en 1848, l'objet des violences des démagogues. L'autorité a d'ailleurs pris les mesures les plus efficaces pour réprimer toute tentative de déordre.

On ne sera pas surpris que nous attachions une certaine attention à la note que le Nord, organe du cabinet de Saint-Pétersbourg, a publié hier au sujet des alliances. On a prêté, dit-il, au prince Gortschakoff, dans une conversation récente avec M. Thiers, au sujet de la position dévolue à la République française dans le concert européen, ce mot caractéristique : « L'instabilité n'a pas d'alliance. » Le Nord déclare qu'il ne sait pas si le mot a été prononcé, mais il le trouve assez plausible comme forme et comme fond » et examine ce qu'il faut entendre par cette « instabilité » qui écarte les alliances, et le Nord décide d'abord que par « alliances, il ne faut pas entendre ces pactes si chers à la vieille diplomatie, ces combinaisons à longue échéance en vue d'un but d'ambition étroite, qui sont de véritables conspirations internationales. » Le Nord ajoute : « Grâce à Dieu, non ! Le règne de Napoléon III en a, supposons-nous, dégouté pour longtemps l'Europe et la France. Les alliances ne sont plus maintenant que la constatation diplomatique des grands intérêts, des grands courants d'idées et d'aspirations communes à une ou plusieurs nations. » Et le Nord cherche à quel prix dans ce sens une nation peut figurer dans un groupe d'alliances de cette nature. « Avoir une claire conscience de ses intérêts vérifiables et permanents, qui par cela même ne sauraient rompre en visière aux intérêts généraux de l'Europe ; être assez maître de soi-même et de ses destinées pour qu'aucun élément de caprice et de folie ne vienne se jeter à la travers de

sa vie politique. Nous disons qu'un tel peuple, qui sait ce qu'il veut, ce qu'il doit vouloir et ce qu'il peut faire, est apte à contracter des alliances. »

Le fait qu'il est gouverné par un chef élu pour une période déterminée, fera-t-il obstacle à cette aptitude, et le motif d'instabilité doit-il s'appliquer

à cette circonstance particulière ? Non ; l'instabilité dont il est question dans la phrase prêtée au prince Gortschakoff, c'est incohérence de vues et de destinées, grâce à laquelle un pays, balotté par des révoltes légales ou violentes, finit par devenir un véritable Protégé dans le domaine international ; où les intérêts nationaux étaient primés par les intérêts de parti,

à l'extérieur comme à l'intérieur, les cabinets étrangers peuvent se trouver du jour au lendemain en face d'un pouvoir qui prendra en tout le contre-pied de son prédecesseur, quand il ne s'amuse pas, pour faire pièce à ce dernier, à vider ses tirirs diplomatiques et à en jeter le contenu aux quatre vents de la publicité. Cette instabilité-là, qui n'a pas, et ne peut pas avoir d'alliance, dépend de la France de s'en garder, et elle peut s'y dérober sous tous les régimes. Enfin de compte, une nation et un gouvernement ont les alliances qu'ils méritent. » Le Nord a évidemment en vue de donner le rapport de la quantité, aussi bien partout les vendanges se sont accomplies par un temps superbe. Il faut ainsi rabattre des exagérations qu'on s'est plus à répandre sur la faiblesse des produits.

Le Gironde n'est peut-être pas, sous le rapport de la quantité, aussi bien partagée que d'autres départements, mais nous aurons cependant une récolte fort convenable : le Blayais et le Médoc se montrent fort heureux de ce qu'ils ont obtenu.

Dans les Charentes on se plaint du raisin grillé, qui nuira à la qualité ; mais la quantité compense suffisamment, et le produit sera plus élevé qu'en 1874.

Dans le Lot-et-Garonne, l'oidium s'est senti, mais les derniers bonds de septembre ont réparé le mal et assuré une bonne récolte.

Dans le centre on a cueilli les raisins à un état parfait de maturité ; il y a là encore des produits abondants. Dans les environs de Bourges, on a fait 40 hectares à l'hectare.

Les nouvelles de l'extrême midi ne sont pas aussi satisfaisantes : les inondations, le phyloxéra ont ravagé cette contrée.

Cependant l'Hérault, qui avait obtenu 14 millions d'hectolitres l'année dernière, ne donnera guère moins celle-ci, et il sera probablement de même dans le Gard et l'Aude. Le Roussillon, toutefois, fournira plus.

Malheureusement, dans ces diverses contrées, on craint beaucoup de n'avoir

une qualité médiocre.

« La méthode scientifique ne permet sur la mort volontaire aucune opinion préconçue. Elle voit la mort telle qu'elle est, fait brutal aussi dépourvu de sens que la chute d'une pierre ou l'évolution d'un astre. Loin d'y pousser les hommes, elle concentre sur de court et unique espace de la vie toutes les énergies de leur personne éphémère. Mais, tout en conseillant la lutte, c'est-à-dire le contraire de la résignation et du découragement, elle n'accuse pas à tout propos de lâcheté ceux qui ont cherché dans le néant le recours suprême et l'inévitabile paix. Parfois même il lui arrive d'honorer la force virile qui, du même coup, arrache aux fatalités conjurées leur arme et leur victime. »

On le voit, c'est le matérialisme qui préside à ce que le radicalisme présente comme forme et comme fond » et examine ce qu'il faut entendre par cette « instabilité » qui écarte les alliances, et le Nord décide d'abord que par « alliances, il ne faut pas entendre ces pactes si chers à la vieille diplomatie, ces combinaisons à longue échéance en vue d'un but d'ambition étroite, qui sont de véritables conspirations internationales. » Le Nord ajoute : « Grâce à Dieu, non ! Le règne de Napoléon III en a, supposons-nous, dégouté pour longtemps l'Europe et la France. Les alliances ne sont plus maintenant que la constatation diplomatique des grands intérêts, des grands courants d'idées et d'aspirations communes à une ou plusieurs nations. » Et le Nord cherche à quel prix dans ce sens une nation peut figurer dans un groupe d'alliances de cette nature. « Avoir une claire conscience de ses intérêts vérifiables et permanents, qui par cela même ne sauraient rompre en visière aux intérêts généraux de l'Europe ; être assez maître de soi-même et de ses destinées pour qu'aucun élément de caprice et de folie ne vienne se jeter à la travers de

sa place déterminée, il plaçait un siège contre la table, puis mettait sur la table, en face de son escabeau, une corne de corail rose montée d'or, et destinée à chasser loin de lui les mauvaises influences.

Rebiba, acharné à la perte du jeune prince dont il était venu poursuivre la disgrâce près du Roi, laissait à Lello la libre disposition de ses journées.

Lello se promenait tout le jour ; le soir, invariablement il prenait le cheval de la maison de Fuentes.

Il arrivait le premier, racontait à Diogo les aventures de la journée, ce qu'avait fait le Roi, à quel office avait assisté la Reine, quel drame Calderon faisait répéter pour ses pièces historiques ou ses Actes sacramentels, comment on dresserait les autels portatifs le jour de la prochaine fête religieuse.

Les journaux n'existent point à cette époque, Lello en tenait lieu.

La politique, les faits divers, les questions littéraires, il traitait tout, sinon avec une grande supériorité, du moins avec une aisance qui, jadis, l'avait fait rechercher du grave Alonso Cano lui-même.

Diogo faisait grand cas de Lello. Il devait à son origine un caractère insistant, qui attirait chaque jour, chez Fuentes, de nouveaux jeunes gens ; sans nul doute Lello n'y perdait pas, car sa bourse gonflait certains jours d'une

fois, où l'on attend une maturité extrême pour récolter les séminilles et lessangs.

On peut donc, dès à présent, se rendre compte de la récolte. Malgré tous les accidents qui ont atteint nos vignobles, accidents qui, dans certains endroits, ont pris des proportions désastreuses, malgré les inondations, le phylloxéra, l'oidium et la coulure, la récolte sera en général plus que satisfaisante.

Si nous relevons, en effet, les appréciations reçues de diverses contrées, nous n'avons que d'excellentes nouvelles ; presque partout les vendanges se sont accomplies par un temps superbe. Il faut ainsi rabattre des exagérations qu'on s'est plus à répandre sur la faiblesse des produits.

Le Gironde n'est peut-être pas, sous le rapport de la quantité, aussi bien partagée que d'autres départements, mais nous aurons cependant une récolte fort convenable : le Blayais et le Médoc se montrent fort heureux de ce qu'ils ont obtenu.

Dans les Charentes on se plaint du raisin grillé, qui nuira à la qualité ; mais la quantité compense suffisamment, et le produit sera plus élevé qu'en 1874.

Dans le Lot-et-Garonne, l'oidium s'est senti, mais les derniers bonds de septembre ont réparé le mal et assuré une bonne récolte.

Dans le centre on a cueilli les raisins à un état parfait de maturité ; il y a là encore des produits abondants. Dans les environs de Bourges, on a fait 40 hectares à l'hectare.

Les nouvelles de l'extrême midi ne sont pas aussi satisfaisantes : les inondations, le phyloxéra ont ravagé cette contrée.

Cependant l'Hérault, qui avait obtenu 14 millions d'hectolitres l'année dernière, ne donnera guère moins celle-ci, et il sera probablement de même dans le Gard et l'Aude. Le Roussillon, toutefois, fournira plus.

Trop de gens étaient intéressés chez nous à soutenir à cet égard la politique aventureuse du dernier régime, pour qu'il fût possible de prévenir le public contre la catastrophe à laquelle nous assistons. Les emprunts Turcs n'ont pas seulement alimenté le trésor du Sultan, mais ils ont rempli bien des poches, avant d'arriver à leur destination. La situation de nos financiers est un peu celle de ces usuriers qui aident à la ruine des fils de famille par des prêts où ils se font la belle part. Ce qu'il y a de pire, c'est qu'ils n'ont pas attendu que les titres Ottomans puissent leur brûler les doigts, et qu'ils les ont toujours laissés bien vite sur le même fretin qui les gardés. C'est la petite épargne amorcée par les gros intérêts, qui boira le bouillon, comme on dit vulgairement.

L'embarras des puissances est extrême, on le comprend : quel résultat pratique pourrait avoir leur intervention collective Nemo dat quod non habet, dit un aphorisme de droit romain. Devant un coffre vide quel effet pourrait avoir les sollicitations les plus autorisées ?

Sur quinze emprunts, neuf sont garantis par le revenu d'impôts indirects, chiffrés sur un calcul de probabilité, et sont sensés hypothétiques, ce qui est une forme toute spéciale de l'hypothèque s'appliquant à un revenu dont la base n'est point immobilière.

Le ministre des finances assure avoir équilibré le budget, en évitant de recourir à de nouveaux emprunts par la mesure que son gouvernement vient de délibérer le plus tôt possible sur les réglements que demande l'application de la loi récente sur l'enseignement supérieur, et les mesures que réclame l'enseignement de l'Etat pour tenir dignement son rang dans la situation nouvelle où l'a placé cette